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Nome de CA/ND:  

 

Comitê Acadêmico de Acessibilidade e Deficiência  

Nº de reunião: 

 

3a  reunião do ano - 2023 

Data: 

 

04/12/2023 

Universidade onde se 

reune 

Híbrida. 

Presencial na Universidade do Chile 

 

Universidades 

participantes da 

reunião  

 

Coordenação - coordenacão adjunta 

UNL- Pamela Bordón 

Unesp - Sandra Martins  

Equipe de apoio da coordenação 

UNL - Anabella Morcillo 

UNIFESP - Maria da Conceição dos Santos (virtual) 

UFRJ - Mônica Pereira dos Santos  

 

Membros: 

UNER - María Cecília Sánchez  

UNCuyo - Diana Ruiz 

UNCórdoba - Carla Saad (titular); Gabriela Izurieta Iatorre 
(titular) 

UNTucuman Dario Mamani 

UNSL - Belen Piola (titular) 

UNMdP - Stella Maris Minieri (titular) 

Bolívia 

UMSS - Rosario Gonzáles Torrico (titular) 

Brasil 

UFMG - Daniela Vaz (suplente) 



 
UFPR - Laura Ceretta (titular) -  Sueli Fernandes 
(suplente) 

UFMG Daniela Virgínia Vaz  

UFSM Ana Paula Silva da Silva  

Chile 

UChile - Patrício Bustamante Veas  

UPLA - Lorena Godoy Peña 

 

Convidados - no se aplica 

Sumário com agenda 

prevista 

I.INÍCIO: 

- Palavras de abertura 

- Boas vindas aos membros   

  

II. ORDEM DO DIA: 

Dos membros:  

- Palavras da coordenação e dos referentes da 

Universidade anfitriã, Universidade do Chile.  

 

De PO. Metas: Avanços do POA e evaliação  

-Meta 1: Memória del CAAeD/ AUGM 

-Meta 2: banco de dados. 

-Meta 3: I SEMINÁRIO INTERNACIONAL CAAeD: 

Acessibilidade e Deficiência em tempos de 

interseccionalidades e interculturalidades nas 

universidades. 

 

Informe de avanços do POA  

Definição na próxima reunião presencial  

encerramento 



 

Desenvolvimento da 

reunião. 

 

Inicia com a apresentação de cada um dos membros do 

CAAeD. 

O referente da UNT Dario Mamani faz a entrega a 

referente do UChile Patricio Bustamante (anfitrião) da 

primera bandeira Argentina (Bandera de Macha) 

recordando nossas origens e identidade.   

Se solicita o envio nuevamente da ata anterior para logo 

proceder a votação e aprovação da mesma. 

Antes da socialização de avanços de cada meta, 

estabeleceu o dialogo sobre os circuitos de comunicação 

e informação do CAAeD, sobre a operatividade da 

informação, desde a UNSL se propõe para fazer 

sugestões ao tema.  

Inicou-se os asuntos da reunião relacionados a Meta 1:  

Desde la UNL Pamela Bordón y Anabella Morcillo 

socializam os avanços com aportes de  María José 

Bagnato (UDELAR) que se somarão aos aportes dos 

membros iniciais UNT Dario Mamani, Stella Minería 

UNMdP.  

Sobre a memória do CAAeD fizeram uma apresentação 

dos avanços em relação ao relevamento das diferentes 

reuniões como de imagens e eventos para registrar a 

participación ativa do CAAeD. 

A proposta inicial foi estabelecida considerando uma 

produção (multimedia) que permitirá conformar as 

múltiplas linguagens e dar visibilidade as ações en torno 

políticas linguísticas, dos tópicos da produção são: dar 



 
acesso aos materiais organizados pela coordenações de 

CAAeD, de suas projeções, desafios e metas.  

O debate foi proposto no formato de organização de um 

produto académico que permita retratar as atividades 

realizadas, em formato audiovisual. 

Ainda os membros apresentaram aportes sobre a 

experiências sobre a primera publicação, pontuando os 

inconvenientes na sua concretização e publicação. María 

Laura Ceretta (UFP) complementou as dificuldades 

decorrentes dessse momento com seus co-autores.  

Sobre o formato, foi sugerido fazer a recuperação da 

memoria do CAAeD, a partir do levantamento de aportes 

de universidade no trabalho realizado no Comitê, 

retomando assim o objetivo da meta para poder enfocar 

tomada de decisições em torno da meta 1: recuperar a 

memoria e os trabalhos do CAAeD a partir de relatos 

(artigo de opinião) de coordenadores, breve sínteses da 

constitução a equipe assessor da coordenação, 

antecedentes da 1era publicação, reorganização de  

imagess que viabilizem a incorporação de novas 

universidades e el impato que tem sua participação de 

CAAeD. 

Ações concretas na meta: pasta no drive com as 

primeras atas de recuperação em imagens, modelo de 

apresentação, resultados de propostas de cada 

universidade em relação ao trabalho do CAAeD.   

Ficou estabelecido que cada membro irá disponibilizar 

aportes para enriquecer o registro da memoria do comitê. 

Discorremos sobre os modelos de publicação  



 
socializando com os membros e com aportes de algunas 

universidades que poderão contribuir nas correções 

(UNC, UNCuyo). 

Meta 2: Banco de dados  

Os resultados parciais do recolhimento das políticas 

foram socializados pelo grupo de trabalho desta meta.  

Relataram sobre o desafio para establecer uma forma de 

análise das informações recolhidas, visando definir como 

proceder  a sistematização da misma.  

Foi dado destaque aos níveis em que correspondem a 

documentação recolhida, no ámbito da gestão, de 

diretrizes, de reglamentos, compreendendo 141 

documentos com aportes de 12 universidades, que ainda 

seguem em aberto sua complementação no drive.  

Alguns pontos frente a  análises de dados como 

selecionar o documento para ver o impacto de nossas 

respectivas universidades, de que manera é possivel 

trabalhar com a potência desses dados, e as estratégias 

de análises. 

O desafío maior da equipe está sendo lidar com as 

diferencias culturais em torno da organização político- 

institucional das universidades de cada país.  

Comentaram sobre a importancia e impacto que a meta 

poderá alcançar junto as universidades da AUGM. 

Tomando como modelo o Índice de inclusión en 

educación superior - INES (COLÔMBIA, 2017), em que o 

protocolo enfatiza a importancia da participação da 

comunidade acadêmica avaliar as políticas e  exposições 



 
de políticas,  como potência de diálogo desta meta com 

otras REDEs. 

Se retomou da complexidade e análises, para somar 

novos membros do grupo que permita analisar dados por 

países, además de pensar o modo de socializar esta 

información: um repositório que reúna de toda a 

documentação que está disponivel  para disponibilizar na 

web de AUGM, ou pensar de modo para visibilizar e 

colaborar en la circulación de la información en tornos  

políticas de accesibilidad.  

(Presentación desde la UNESP Sandra Martins) 

Meta 3.  

Seminario internacional  

Socializa Mônica Pereira Dos Santos de UFRJ propostas 

preliminar em conjunto com UNC y U de Bolívia.  

Uma das propostas iniciais e o lugar de realização de 

seminário en vínculo com a 3er reunião presencial do 

CAAeD, para debater a decisião ja que por um lado 

membros da universidade de Bolívia (USFX) não 

puderam estar presentes na reunión presencial/virtual. 

Das condições para levar adiante no evento e garantir a 

presencia das universidades, em torno a distancias, 

acessibilidade. 

Se retoma la propuesta del seminario (Doc preliminar) el 

cual se seguirá trabalhando,  com a possibilidade de 

sumar a novos membros vinculados a esta meta. 

Logo de um recesso, foi retomado o debate sobre a 

universidade sede da próxima reunião (dezembro 2024) 

 

 



 

Após o intervalo da reunião, Mônica  Pereira dos Santos 

compartilhou a informação que não permanecerá mais 

como representante de sua unviersidade no Comitê no 

próximo mandato, em razão das mudanças políticas da 

sua Universidade.  

A equipe agradeceu o tempo de trabalho em conjunto, 

bem como sua dedicação  ao grupo da gestão da 

coordenação para levar adiante do novo tempo de 

trabalho na Universidade.  

Destacou-se também de Patrício Bustamente na 

organização da Jornada como um espaço frutífero de 

reflexões sobre acerca das políticas de acessibilidade e 

políticas lingüísticas, que envolve aportes de diferentes 

países e universidades do Sul global. 

 

Proposições futuras 

- Incrementar la participação ativa de membros em 

cada meta. 

- Revisar modos de circulação da informação  

proposta pela UNSL. 

- Organización de la 3er reunião na UNMdP. 

(Argentina)  

Aprovação da ata   Por fim, foi aprobada a  ata da 2da reunião  

Próxima reunião e 

agenda para o ano 

de 2024  

1er e 2da reunião do CAAeD virtual, 3era reunião 

presencial na UNMDP (Argentina), a definir a data. 

 

 

 


